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Aos treze dias do mês de março do ano de dois mil e dezessete, às dezenove horas, no Plenário
Telmo de Souza Sessim, na Câmara Municipal, localizada na Avenida Adrião Monteiro nº 2360, em
Capivari  do Sul,  o  PRESIDENTE  vereador MANOEL DIAS  abriu a presente Sessão Ordinária e
convidou  o  vereador  ROBERTO  CAMARGO  para  fazer  a  leitura  de  um  trecho  da  Bíblia.  Na
TRIBUNA POPULAR se pronunciou a senhora VERA LÚCIA ARMESTO FAGUNDES, Presidente da
Associação  dos  Aposentados  e  Pensionistas  Idosos  de  Capivari  do  Sul  que  explanou  sobre  a
entidade, seus serviços e benefícios aos associados. Também se pronunciou a senhora  MARÍLIA
DOS SANTOS OLIVEIRA, advogada do Sindicato dos Servidores do Município de Capivari do Sul
que explanou sobre a reposição salarial dos servidores do ano de 2017 em relação à diferença do
ano de 2016. No espaço do EXPEDIENTE o PRESIDENTE anunciou o resumo da ata nº 969 e não
havendo  retificações,  a  referida  ata  foi  declarada  aprovada  pelo  Presidente,  e  foi  lida  pela  1ª
Secretária da Mesa. A seguir nas CORRESPONDÊNCIAS foi lido o Comunicado do Fundo Nacional
de Desenvolvimento da Educação nº 009064/17.  Nas CORRESPONDÊNCIAS DO EXECUTIVO foi
lido o Ofício de Gabinete n° 42/17 que encaminhou os Projetos de Lei do Executivo nsº 20 e 21/17;
Ofício nº 44/17 que encaminhou resposta ao Sindicato dos Servidores do Município de Capivari do
Sul – SIMCS. Em CIÊNCIA AO PLENÁRIO foi lido o Parecer favorável da Comissão de Orçamento e
Finanças – COF Nº 09/17 AO/PLE Nº 18/17; Parecer favorável da COF Nº 11/17 AO/PLE Nº 03/17;
Parecer favorável da COF Nº 12/17 AO/PLE Nº 06/17; Parecer favorável da COF Nº 13/17 AO/PLE
Nº 09/17; Parecer favorável da COF Nº 14/17 AO/PLE Nº 11/17; Parecer favorável da Comissão de
Constituição e Justiça – CCJ Nº 09/17 AO/PLE Nº 18/17; Parecer favorável da CCJ Nº 11/17 AO/PLE
Nº 03/17; Parecer favorável da CCJ Nº 12/17 AO/PLE Nº 06/17; Parecer favorável da CCJ Nº 13/17
AO/PLE Nº 09/17; Parecer favorável da CCJ Nº 14/17 AO/PLE Nº 11/17; Ofício da COF Nº 02/17 ao
Executivo Municipal referente ao PLE Nº 05/17; PLE Nº 20/17; PLE Nº 21/17; PLE Nº 22/17; Acordo
de Líderes nº 01/17 referente ao PLE Nº 23/17; Ofício de Gabinete nº 47/17 que encaminhou o PLE
nº 23/17;  PLE Nº 23/17;  MOÇÃO Nº 01/17 em repúdio ao Projeto de Emenda Constitucional  nº
259/16 que visa suprimir da Constituição Estadual a necessidade de plebiscito para a privatização da
Companhia Estadual de Energia Elétrica – CEEE e outros, de autoria do vereador Manoel Dias. A
seguir o PRESIDENTE informou que na ORDEM DO DIA consta o PLE Nº 03/17; PLE Nº 06/17; PLE
Nº 09/17; PLE Nº 11/17 e PLE Nº 18/17. A seguir no espaço do EXPEDIENTE DOS VEREADORES,
o vereador ROBERTO CAMARGO disse que o grupo dos idosos já é tradicional no município. Iniciou
com a Celi e depois com a dona Marina, e agora continua com a Vera Armesto. Salientou que já é
um grupo reconhecido por todos no município, e que muito nos orgulha ter este grupo da boa idade
em Capivari do Sul. Destacou que o grupo faz atividades de lazer, bem estar e cuidado com a saúde
física e mental dos idosos, e o grupo é valorizado sim por todos, tanto é, que hoje tramita na Casa, o



projeto que disponibiliza uma verba para a manutenção das atividades do grupo, e com certeza o
projeto  terá  o  apoio  dos  vereadores.  Continuando  se  referiu  à  manifestação  do  Sindicato  dos
Servidores do Município, onde falou a advogada Marília sobre a reposição salarial no percentual de
5,5%. Disse que o percentual não está bem na medida com relação a outros municípios que estão
em torno de 6 a 7%, que é o que permite a legislação para repor a inflação. Porém, destacou que na
Legislatura passada os vereadores por unanimidade votaram a redução do valor dos seus subsídios
em quinhentos reais, a fim de repassar este valor para a segurança pública do município. Logo o
projeto de reposição que tramita, trás aos agentes políticos: vereadores, Prefeito e Vice a reposição
de 0,90%, e aí questionou se é justo? Mas votará a favor por ter consciência da situação difícil não
só no município, mas também no Estado e no País. Continuando disse ser conhecedor da promessa
que o Prefeito Marco fez de repassar mais de um por cento que faltou em outras reposições, e
considerou que esse valor poderá ser recebido no ano que vem, onde vai haver uma recuperação
significativa, tanto do município quanto do Estado, e cabe a nós acreditar que esta recuperação da
economia virá. Continuando relatou a sua participação na grande feira do agronegócio no município
de Não-Me-Toque juntamente com o Prefeito, Vice-Prefeito e Secretário de Agricultura, onde foram
buscar  expositores  para  participarem  da  Expofeira  em  Capivari  do  Sul.  Continuando  destacou
também a grande produção de soja na região que irá dar impacto significativo na economia do
município e região. Destacou ainda que o seu pronunciamento se dá no sentido de que a realização
da Expofeira será um grande evento e trará grandes negócios para o município, e consequentemente
gerará mais dinheiro para o município,e no ano que vem com certeza o Executivo poderá contemplar
melhor as demandas dos servidores concluiu o Vereador. A seguir a vereadora ELIS BUENO iniciou
agradecendo a presença de todos do sindicato dos servidores e da AAPICS, e declarou que seria
muito bom que a Casa estivesse sempre assim com muita gente, até como forma de motivar ainda
mais o trabalho dos vereadores. Disse que acompanhou o Grupo da AAPICS, e inclusive fez um dos
planos de trabalho para a captação de recursos junto ao Executivo, à pedido de sua amiga Marina.
Informou que o grupo realiza um ótimo trabalho de socialização e bem estar com os idosos. Informou
que ultimamente se afastou porque se acovardou devido à morte da Marina, pois eram muito amigas,
mas se colocou à disposição do grupo, pois quer acompanhar e auxiliar no que for necessário. Disse
que não era conhecedora dos bailes realizados no município, e informou que quando o convite vem
para a Câmara podemos participar, e destacou que quer participar e acompanhar as atividades do
Grupo, que sempre admirou. Quanto ao sindicato, informou que na semana passada apresentou um
pedido de vistas ao projeto, e agradeceu a todos os vereadores por terem votado a favor, pois nós
tínhamos firmado o  compromisso  com a Clair,  presidente  do sindicato  e  a  doutora  Marília,  que
daríamos a tempo para que o sindicato fizesse suas reivindicações ao Executivo, mas também foi
pega de surpresa quando o projeto foi posto em votação de quarta até segunda-feira. Continuando
colocou-se à disposição do sindicato como vereadora e como oposição responsável, pois tudo o que
for melhor para o servidor estará a favor, pois tem a certeza que o maior patrimônio do município é o
servidor público, e declarou que esta Casa Legislativa devia este tempo para o sindicato negociar
junto ao Executivo,  e isso os vereadores fizeram. Continuando disse que foi  procurada pelo ex-
vereador Claudio Girardi, e que este lhe colocou sobre a necessidade da troca de um transformador
na  área  de  comércio  da  ERS  040,  que  abrange  o  comércio  dele  até  o  mercado,  pois  muitos
comerciantes já perderam equipamentos elétricos causando prejuízos na temporada do verão,  e
muitas vezes também ficaram sem energia elétrica.  Informou ainda,  que a própria CEEE dá um
abatimento  na  conta  de  luz  porque  reconhece  que  não  presta  um  bom  serviço.  Diante  desta
solicitação informou que conversou com o Presidente da CEEE, que é do seu partido, o senhor Paulo
de Tarso, e eles já lhe informaram que em quarenta e cinco dias será solucionado o problema e feita
à troca do transformador que irá abranger diversos comércios da ERS 040. Continuando reiterou que
continua à disposição do sindicato e irá sempre fazer o seu papel de vereadora, que é estudar,
analisar  e  fiscalizar,  e  não  simplesmente  votar  sem fazer  à  análise  do que  está  sendo votado,
concluiu a Vereadora. A seguir o vereador  JOSUÉ DUTRA após cumprimentar todos os presentes
agradeceu o esclarecimento da Vera Armesto, presidente da AAPICS, pois todas as informações são
importantes  aos  vereadores  a  fim  de  conhecer  melhor  as  entidades  constituídas  no  Município.



Continuando se referiu ao PLE Nº 03/17 que será votado hoje, e informou que este é um projeto
muito importante porque trata da ajuda de custo aos membros dos conselhos municipais. Disse que
sempre foi uma luta muito grande, pois já foi conselheiro do município e não tinha este benefício,
somente há uns três anos que o município institui o ressarcimento das despesas aos conselheiros
tutelares. Disse que os integrantes dos conselhos municipais são pessoas que participam sem nada
de remuneração, e quando precisam se qualificar têm que tirar as despesas do seu próprio bolso, e
agora com a aprovação deste projeto as pessoas Irã ter as despesas ressarcidas de alimentação e
transporte. Salientou que este é um projeto muito importante, porque estes conselhos são pessoas
que  trabalham  sem remuneração  e  se  doam para  o  desenvolvimento  do  município.  Quanto  ao
sindicato  deixou  o  seu  apoio,  pois  a  própria  advogada  do  sindicato  trouxe  a  informação  que
municípios  da  região  deram  uma  reposição  maior,  e  os  servidores  tem  todo  o  seu  apoio  na
reivindicação dos seus direitos. A seguir o vereador  RENATO LEAL agradeceu o esclarecimento
trazido pela senhora Vera e manifestou o seu apoio ao Grupo, e também solicitou que o Grupo
encaminhe os convites para o Legislativo que com certeza iremos estar à disposição para participar
dos eventos junto com a AAPICS. Quanto ao sindicato, na reunião já havia se colocado à disposição,
e reiterou o seu apoio no que for necessário. Continuando relatou que estamos com problemas na
água do município, pois está chegando muito fraca nas nossas torneiras, bem como as constantes
faltas de água. Relatou que procurou o pessoal da CORSAN para nos dar uma resposta, pois tem
recebido diversas reclamações da comunidade e inclusive nas redes sociais as pessoas têm cobrado
dos vereadores. Disse que a resposta que teve foi assustadora, pois ao conversar com o senhor
João,  este  informou  que  foi  feita  uma  revisão  na  rede  de  água  e  não  foi  constatado  nenhum
vazamento, e eles chegaram à conclusão de que é o poço que está com pouca água, e faz perder a
pressão da água. Porém o mais grave é que a obra da caixa de água no Formoso tem previsão de
conclusão somente para o final do ano. Continuando disse que é preocupante esta situação, pois
ainda temos oito meses até o final do ano e não podemos correr o risco de ficar sem água. Disse que
a  CORSAN  não  se  preparou  para  o  crescimento  do  município.  Informou  que  ligou  para  o
superintendente e tentará marcar uma reunião com ele, pois não devemos deixar secar o poço para
depois correr atrás, temos que fazer algo desde agora, concluiu o Vereador. O vereador foi aparteado
pelo vereador  Josué Dutra.  A seguir  o vereador  MANOEL DIAS agradeceu a vinda da Vera na
Câmara de Vereadores e disse que o trabalho dela é muito honroso e gratificante. Informou que no
ano passado entrou com um pedido de uma carteira para estacionamento para idosos,  pois em
Osório já tem este benefício. Disse que na época, também falou sobre as carteiras para os idosos
viajar,  mas  na  oportunidade  o  vereador  Moisés  informou  que  a  AAPICS  confeccionava  estas
carteiras, então nós tínhamos a informação, talvez alguns vereadores novos não soubessem, por
isso importante o esclarecimento da Presidente da AAPICS. Quanto ao sindicato disse que a Câmara
de Vereadores sempre esteve de portas abertas, nunca negamos apoio. Disse que o tempo que ficou
o projeto de três dias úteis, no momento em que foi solicitado vistas nós apoiamos, então não é bem
por aí, pois os vereadores sempre apoiaram o sindicato. Relatou que após a reunião do sindicato
conversou com o Prefeito e ele informou que não teria a possibilidade de dar uma reposição maior,
então a sua parte enquanto vereador foi feita, e conversou com o Prefeito. Quanto à colocação de
que o projeto foi colocado às pressas em votação, disse que após conversar com o sindicato e com o
Prefeito, o sindicato não voltou a procurar a Câmara, e por isso pensou que o sindicato já havia feito
a sua parte de conversar com o Executivo. Quanto à colocação do vereador Renato sobre a água,
disse que é uma preocupação pertinente, e além de se preocupar correu atrás das informações, e
parabenizou o vereador, pois está mostrando o seu trabalho para a comunidade, e manifestou o seu
apoio. Porém, informou que a reunião deveria ser realizada primeiramente na FUNASA, que é a
responsável pela obra do Jardim Formoso, mas como foi marcada na CORSAN é importante ir, e
depois damos prosseguimento, concluiu o Vereador. O vereador foi aparteado pelo vereador Renato
Leal. Retornando aos trabalhos da Mesa o PRESIDENTE deu início ao espaço da ORDEM DO DIA
ao qual foi lido o  PLE Nº 03/16 que foi posto em discussão: o vereador  ROBERTO CAMARGO
declarou seu voto favorável ao projeto que autoriza o ressarcimento de despesas aos membros dos
conselhos municipais quando estes tiverem em cursos de qualificação ou encontros de interesse da



municipalidade. Disse que é um projeto muito justo, pois estão representando o município e na busca
de subsídios para o seu trabalho e consequentemente o desenvolvimento do município, concluiu o
Vereador. A seguir não havendo mais quem quisesse discutir  o  PRESIDENTE colocou o  PLE Nº
03/17 em votação, sendo que o referido projeto foi  APROVADO por unanimidade dos vereadores
votantes. A seguir foi lido o PLE Nº 06/17 que foi posto em discussão e a seguir em votação, sendo
que o referido projeto foi APROVADO por unanimidade dos vereadores votantes. A seguir foi lido o
PLE Nº 09/17 que foi posto em discussão e a seguir em votação, sendo que o referido projeto foi
APROVADO por unanimidade dos vereadores votantes. A seguir foi lido o PLE Nº 11/17 que foi posto
em discussão e a seguir em votação, sendo que o referido projeto foi APROVADO por unanimidade
dos vereadores votantes. A seguir foi lido o  PLE Nº 18/17 que foi posto em discussão: o vereador
JOEL VARGAS após cumprimentar a todos disse que projeto de revisão trata de matéria financeira
do Executivo, e nós vereadores não podemos legislar sobre estas questões. Relatou que o vereador
que o antecedeu falou que os agentes políticos tiveram uma revisão de 0,9%, no seu entendimento
esta reposição aos agentes  políticos  não seria  necessária,  deveriam ter  aberto mão e colocado
0,30% para os servidores. Disse que ainda assim seria pouco, porque são os servidores quem fazem
o trabalho e mantém a máquina pública funcionando. Reiterou que não pode colocar emenda neste
projeto por ser iniciativa privativa do Executivo, pois se pudesse seria o primeiro a transferir esta
reposição  de  0,90%  dos  agentes  políticos  para  os  servidores.  Continuando  declarou  seu  voto
favorável  ao  projeto,  porém  com  uma  ressalva  de  inconstitucionalidade  sobre  a  matéria.  A
inconstitucionalidade está na Lei Municipal nº 513 que trata do magistério, pois lá na lei diz que o
piso do magistério é o piso nacional, que atualmente é o valor de R$ 2.298,80, porém, o básico do
magistério aqui no Município está sendo revisado no valor de R$ 951,79. Relatou que esta é uma
luta antiga e já existem jurisprudências sobre o tema. Finalizou dizendo que vota a favor do projeto
com base nos estudos financeiros do Executivo e devido à urgência para que possa ser paga a folha
deste mês já com a revisão aos servidores do município. A seguir a vereadora SANDRA CARDOSO
após cumprimentar os presentes informou que é presidente da Comissão de Orçamento e Finanças
juntamente com os vereadores Josué e Paulo Silva, e analisaram este projeto hoje pela manhã, e
foram consideradas as diversas variáveis. Esclareceu que em momento algum o projeto foi colocado
em votação por má-fé, com a intenção de colocá-lo em votação rápido para ninguém ficar sabendo,
isso jamais foi feito, e inclusive ligou para a presidente do sindicato, a Clair para avisar que o projeto
iria  a  votação.  Informou que durante  a  análise  do projeto a  comissão verificou se o cálculo  do
percentual estava correto de acordo com o índice do INPC, e estando correto tentamos agilizar a
matéria devido ao prazo para o pagamento da folha dos servidores, porém como todos já sabem, foi
solicitado pedido de vistas e foi aprovado para que o sindicato tivesse mais uma semana para fazer
suas reivindicações junto ao Executivo Municipal. Informou que hoje ligou novamente para a Clair e
questionou se o sindicato já tinha conversado com o Prefeito, e esta informou que sim, e diante desta
informação o projeto voltou à pauta para ser votado na presente Sessão. Continuando a Vereadora
se colocou à disposição do sindicato para dialogar sempre que necessário, e esclareceu que este
ano os agentes políticos estão recebendo 0,90% porque é o primeiro ano do mandato, e se fosse
possível abrir mão, com certeza também faria, mas isso não é possível, e esclareceu que no ano e
vem à reposição dos agentes será igual  a dos servidores.  Finalizou se colocando novamente à
disposição dos servidores e do sindicato, assim como já vem fazendo, pois o sindicato já apresentou
outras reivindicações referentes às agentes comunitárias de saúde, e ela e o vereador Manoel Dias
já levaram à Secretária de Saúde. A seguir a vereadora ELIS BUENO disse que o projeto cumpriu
mais uma semana conforme prometido ao sindicato, e hoje irá à votação, e declarou que não se
sente satisfeita, pois não é da alçada dos vereadores alterar essa proposta que é de competência do
Executivo, então não temos o que fazer, e sente-se impotente de não poder fazer mais. Disse que é
um direito dos servidores, e inclusive foi  um direito prometido.  Disse que tem conhecimento que
outros municípios deram um valor menor de reposição, porém não foi nada prometido, e quando foi
feita a promessa no ano passado, o País já atravessava por uma crise econômica, e hoje o que
temos é mais uma promessa para o próximo ano, e esta promessa está escrita em um ofício, e não
em um projeto. Declarou seu voto a favor do projeto em consideração aos servidores, e parabenizou



a Clair pela representação do sindicato e também a Marília, e que estas continuem lutando, pois o
que  estiver  ao  alcance  dos  vereadores  iremos  discutir,  analisar  e  fazer  a  nossa  parte,  mas
esclareceu que nem tudo está ao nosso alcance. Finalizou dizendo que irá votar a favor do projeto
com vergonha do valor da reposição de 5,5%, mas infelizmente não tem o que fazer. A seguir não
havendo mais quem quisesse discutir o PRESIDENTE colocou o PLE Nº 18/17 em votação, sendo
que  o  referido  projeto  foi  APROVADO por  unanimidade  dos  vereadores  votantes.  Encerrado  o
espaço da Ordem do Dia o PRESIDENTE deu início ao espaço das EXPLICAÇÕES PESSOAIS, no
qual se pronunciaram respectivamente os vereadores ELIS BUENO, ROBERTO CAMARGO, JOEL
VARGAS,  SANDRA CARDOSO que  solicitou  o  registro  do  seu  pronunciamento,  PAULO SILVA,
MOISÉS PERES e MANOEL DIAS. A vereadora SANDRA CARDOSO disse que ao discutir o PLE Nº
18/17 informou que ligou para a Presidente do sindicato a Clair, mas quer citar também o nome do
vereador Josué Dutra que no momento estava junto. Informou que cada vereador tem uma pasta na
sala  de  reuniões  onde  ficam  todos  os  projetos  que  tramitam  na  Câmara  de  Vereadores  e  as
respectivas orientações técnicas.  Disse que os vereadores têm acesso ao material  depois que é
dado ciência ao plenário. Informou ainda que qualquer cidadão, munícipe de Capivari do Sul pode
tomar  conhecimento  das matérias  em estudo.  Agradeceu  à  AAPICS pela  presença  e  disse  que
acompanha o trabalho do grupo sempre que pode. Finalizou parabenizando a família da Morgana
Kestering  eleita  Mis  Elegância  Capivari  do  Sul,  no  concurso  Miss  Mundo RS e,  parabenizou  a
Morgana pelo projeto social desenvolvido com os idosos, onde a atividade foi um desfile de modas,
pois a atividade era uma exigência para a participação no concurso. A seguir não havendo mais
quem quisesse se pronunciar o PRESIDENTE declarou encerrada a presente Sessão, e convocou os
vereadores para a próxima Sessão Ordinária a ser realizada às dezenove horas do dia vinte de
março, no Plenário Telmo de Souza Sessim da Câmara de Vereadores deste Município. E nada mais
havendo a tratar, para  que tudo fique registrado, lavrou-se a presente ata que segue devidamente
assinada. 

Vereador MANOEL DIAS Vereadora SANDRA CARDOSO
      Presidente        1ª Secretária



“Doe Órgãos, Doe Sangue: Salve Vidas”


